

Investigaciones de Historia Económica - Economic History Research



www.elsevier.es/ihe

Reseñas

Amador Marín Gutiérrez: La desamortización forestal en la provincia de Soria. La génesis de los montes de socios, Soria, Diputación Provincial de Soria, 2015, 616 pp. I.S.B.N: 978-84-16446-06-3

La desamortización se convirtió en uno de los temas «de moda» en España en las décadas de 1960 y, sobre todo, de 1970. Basta consultar los repertorios bibliográficos publicados por Germán Rueda. Tomás y Valiente (1986, 779-798) realizó unas atinadas reflexiones sobre los peligros que acechaban a los estudiosos del tema. Uno de ellos era el localismo excesivo y la brevedad del periodo analizado. La dimensión que consideraba preferible era la provincia y el proceso temporal completo, sin perder de vista el contexto nacional. Este es el enfoque por el que ha optado el autor del libro, aunque circunscrito al espacio forestal de la provincia de Soria.

Amador Marín, por su lugar de nacimiento, Tardelcuende (Soria), su formación, ingeniero de montes, y su profesión actual, técnico de la Asociación Forestal de Soria, era natural que se dedicara a investigar un tema del que es buen conocedor y a cuyas fuentes ha tenido acceso como participante entre 2010 y 2013 en el Proyecto Montes de Socios. Su trabajo se centra en la desamortización de Mendizábal y Madoz, ya que como indica (p. 289) no ha encontrado ventas significativas de montes anteriores a 1836. Un tema insuficientemente investigado en la provincia de Soria.

Ha realizado una exhaustiva consulta de documentos en archivos públicos y privados sorianos, como el Provincial, el Registro de la Propiedad y el Archivo de la Asociación Forestal. Ha consultado los boletines oficiales de venta y otros fondos en la Biblioteca Pública de Soria y una extensa bibliografía. Los protocolos notariales y el registro de la propiedad le han permitido conocer la evolución dominical de los montes vendidos, los compradores finales y valorar el proceso desamortizador como germen de gran parte de las figuras de propiedad forestal colectiva en la provincia y la concordancia entre los títulos acreditativos de la propiedad y sus formas reales de tenencia.

El trabajo consta de una introducción y, aunque no enumerados, 7 capítulos, un epílogo que contiene las conclusiones y 5 anexos. En el primer capítulo expone los objetivos, las fuentes y la metodología empleada. En los 3 siguientes se ocupa de la desamortización de Mendizábal-Espartero y de la de Madoz. La segunda es la que mayor impacto tuvo en la provincia porque gran parte de los terrenos forestales pertenecían a los ayuntamientos y a las comunidades de villa y tierra, en cambio, pocos eran propiedad del clero. Para el autor la historia de la desamortización forestal es la historia de sus excepciones. Ambas cosas van íntimamente ligadas. Por ello, las analiza conjuntamente, abordando la legislación promulgada al respecto, la confección de los distintos catálogos de montes y las solicitudes cursadas por los ayuntamientos para exceptuar de la venta dehesas boyales y terrenos de aprovechamiento común.

En lo referente a la desamortización propiamente dicha, cuantifica la superficie subastada y su pertenencia previa, los usos forestales de las fincas subastadas y realiza un análisis cronológico y geográfico. Expone los resultados en el capítulo 4. Tiene en cuenta el motivo de las escasas ventas realizadas en la parte meridional de la provincia en el capítulo 5, que no es otro que la pertenencia de gran parte de los terrenos forestales al duque de Medinaceli y la defensa que este ejerció de su patrimonio. Indaga en las distintas vías de resistencia de los vecinos a la desamortización y en las políticas restrictivas impuestas por la Administración en el aprovechamiento de los montes excluidos de la enajenación en el capítulo 6.

El autor se ocupa de las repercusiones de la desamortización sobre las formas de propiedad privada actual en el capítulo 7. Ello le lleva a indagar en los compradores. Encuentra que son escasas en esta provincia las compras realizadas por una sola persona que permanecieran en la misma familia y, en cambio, frecuentes las sociedades de compradores integradas por los moradores humildes de los pueblos. Estos, carentes de recursos económicos para comprar de manera individual, se asociaban para rematar las fincas forestales, de manera directa o a través de intermediarios, y para hacer frente conjunta y solidariamente a los pagos. Con el transcurso del tiempo se inició un proceso de modificación o conservación del régimen de propiedad inicial de la tierra, que el autor describe, y se originó un abanico de formas colectivas de tenencia o de acceso al aprovechamiento de los montes que han dado lugar a una separación de la realidad registral y la posesoria.

Amador Marín cuantifica el alcance geográfico de los montes de socios en la provincia de Soria pese a su dificultad, dado que muchas de las transacciones de estos bienes después de la desamortización no se reflejaron en el registro de la propiedad ni en los protocolos notariales. Señala los diversos problemas a los que se han enfrentado estas propiedades forestales y las posibles soluciones.

En definitiva, estamos ante un libro de interés por lo que sigue:

- 1) El autor realiza un pormenorizado análisis de la legislación.
- Se ha centrado en una provincia que contaba y cuenta actualmente, tras la desamortización, con una importante riqueza forestal.
- 3) Ha optado por el largo plazo, al entender la desamortización como un proceso dinámico, lo que le ha llevado a analizar la evolución de las fincas vendidas hasta la actualidad.
- 4) Ha contribuido a desmontar algunos tópicos, como el binomio desamortización-deforestación, aunque poco estudiado, y la escasa presencia de campesinos entre los compradores de fincas desamortizadas.
- 5) El aporte gráfico y la cartografía que incluye.

Hay cuestiones que faltan, que el autor señala, como el análisis de los intermediarios —que tuvieron un papel importante en

Reseñas 63

la desamortización de Soria-, el precio de tasación y remate de las fincas subastadas —que resulta extraño, dado que consta en los expedientes de desamortización consultados—, la desamortización de fincas rústicas labrantías y urbanas y la redención de censos en esta provincia. Añadiría también el aprovechamiento de los montes antes de la desamortización, la cuantía de la tierra adquirida por personas individuales y por las sociedades de compradores, un análisis socioeconómico de los compradores y las consecuencias de la desamortización en ámbitos distintos al de la propiedad. Dado el conocimiento del autor de los diversos catálogos de montes, podría haber realizado una aproximación a la superficie de terrenos forestales hacia medidos del siglo XIX en la provincia de Soria según el procedimiento seguido por López Estudillo (1992, pp. 65-100) para Andalucía y por Iriarte Goñi (1992, pp. 175-216) para Navarra. Así podríamos conocer el porcentaje de los desamortizados con respecto a la superficie total que comprendían los terrenos forestales.

Bibliografía

Iriarte Goñi, I., 1992. Una aproximación histórica a las formas de privatización de los montes públicos en Navarra. Agricultura y Sociedad 65, 175-216.

López Estudillo, A., 1992. Los montes públicos y las diversas vías de su privatización en el siglo xix. Agricultura y Sociedad 65, 65-100.

Tomás y Valiente, F., 1986. Reflexiones finales. Entre el balance, la crítica y las sugerencias. En: Desamortización y Hacienda Pública, Madrid, Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación e Instituto de Estudios Fiscales, tomo II, 779-798.

> Felipa Sánchez Salazar Universidad Complutense de Madrid, Madrid, España

https://doi.org/10.1016/j.ihe.2018.02.005

1698-6989/

© 2018 Publicado por Elsevier España, S.L.U. en nombre de Asociación Española de Historia Económica.

Jordi Maluquer de Motes. La economía española en perspectiva histórica. Barcelona, Pasado & Presente, 2014, 667 págs. (con anexo bibliográfico en http://www.pasadopresente.com), ISBN: 978-84-942129-9-4.

Estamos ante una gran obra de historia económica contemporánea, que se centra en el siglo XX y principios del XXI y comprende los siguientes 10 capítulos: 1) Las condiciones del desarrollo económico; 2) Los caminos de la modernización; 3) Un modelo nacionalista y proteccionista; 4) Los años del hambre (1939-1951); 5) Un crecimiento económico lastrado (1951-1960); 6) El milagro económico (1960-1973); 7) La crisis del petróleo y la transición a la democracia (1973-1985); 8) La integración en la Unión Europea (1986-1996); 9) España hipotecada (1996-2007), y 10) Una nueva gran depresión (2007-2014).

Se trata de una extensa obra muy meditada, que parte de una breve versión del mismo autor, datada en 2008, que la maestría y correcta reflexión de Maluquer de Motes ha ido documentando y ha enriquecido con extremado rigor desde entonces; y cuyo resultado arroja este magnífico libro que paso a comentar.

El trabajo reviste gran originalidad. Son tantas las innovaciones interpretativas y tan numerosas también las precisiones metodológicas, advertidas en su propio contexto, que resulta imposible expresarlas todas aquí. No estamos ante una historia económica convencional. Lo analítico, en términos económicos, junto a su ratificación cifrada se presenta siempre acompañado de oportunos argumentos histórico-políticos y sociales, dentro del correspondiente marco institucional. No se trata de un estudio descriptivo, es fundamentalmente crítico, tanto en lo empírico como en lo teórico-ideológico; siempre desde una perspectiva muy atenta, con empeño, al desarrollo económico y al bienestar social de los ciudadanos, que comparte con planteamientos de estricta racionalidad propia de la ciencia económica.

El libro es muy rico en erudición, así como también se apoya en agregados económicos básicos de empleo, PIB, precios y variables monetarias convencionales. En el ámbito estadístico, son conocidas las valiosas aportaciones de largas series elaboradas por el propio autor, recogidas en el apéndice estadístico, que nutre un amplio bagaje instrumental de cuadros y gráficos representativos de la sociedad española, destacando sobre todo las tendencias en los cambios e hitos cronológicos. La base de las variables monetarias es el euro.

Es una obra que refleja un notable esfuerzo de objetividad en los juicios históricos, tratando de que hablen los hechos en lugar de las ideologías, aunque también están presentes. Se atiende a elementos significativos de la nación española mediante correctas interpretaciones, desvelando la complejidad temática de una sociedad donde predominan las posiciones extremistas, caracterizada por un empresariado en general remiso y por una clase trabajadora históricamente propensa al anarquismo.

Las reflexiones del profesor Maluquer de Motes sobre el liberalismo que amaneció en España en las Cortes de Cádiz tiene indudable interés; pero echo en falta una distinción expresa entre el liberalismo romántico y creativo de 1830-1850 con el que nació en 1868, al que achaco carencias de humanismo solidario, centrado en una sociedad positivista más pragmática y utilitarista que la de la etapa romántica y emprendedora de la industrialización y el crecimiento económico de 1840 a 1868.

La atención cíclica en el acontecer histórico económico del libro me parece acertada y confirma tendencias que no siempre estuvieron bien interpretadas. Aplaudo su visión clarísima de la depresión del decenio de 1930, que tanto se agudizó durante la guerra civil. Pienso que la recuperación económica de España acaecida con ritmo fuerte a partir de los años de 1960 es matizable en cuanto que, según mi interpretación, el nivel de PIB de 1929 ya tuvo su alcance real en los años de 1950; y, efectivamente, en la década siguiente España se acercó a niveles europeos a ritmo intenso. Los ciclos que siguieron a la crisis del petróleo son valorados con acierto y ampliamente documentados con aportaciones históricas indiscutibles.

Es también un activo del libro que sus análisis, bien encadenados, nos lleven a una interpretación válida de la sociedad y economía de España en los tiempos que corren. Es un estudio profundo y muy completo, que permite interpretar la acuciante depresión que se manifestó en la economía mundial en 2007, en sus connotaciones con los problemas que vive actualmente la sociedad española. Todo ello, a un buen lector le permite seguir líneas de causalidad eficaces para descubrir conocimientos básicos para hilar una vía generadora de expectativas que pongan punto final a los niveles caóticos que aparentemente impregnan el sistema.

Juan Hernández Andreu Universidad Complutense de Madrid, Madrid, España

https://doi.org/10.1016/j.ihe.2018.02.007

1698-6989/

© 2018 Publicado por Elsevier España, S.L.U. en nombre de Asociación Española de Historia Económica.